

第四十回國會衆議院

石炭対策特別委員会議録

昭和三十七年二月二十日(火曜日)

出席委員

委員長 有田 喜一君
理事岡本 茂君 理事齋藤 憲三君

理事始
岡田 伊平君 理事中川 俊思君
利春君 理事多賀谷眞穂君

理事中村重光君
倉成正君
藏内修治君

中村幸八君 南好雄君
井手以誠君 瓢井義高君

渡辺 惣藏君

通商産業大臣 佐藤 栄作君

通商産業事務官
五島房長
塙本敏夫君

通商産業事務官
(石炭局長) 今井 博君

委員外の出席者
通商産業技官

官大臣官房審議

通商産業事務官
（石炭局）炭政課
長 井上 亮君

卷之四

産炭地振興に関する請願（木村守江）

右紙ノ(第九六四号)
石炭産業の危機打開に関する請願外

二 一件（島本虎三君紹介）（第一〇〇四

右の政策の転換に関する講演（岡田天吉招請）

春夫君紹介)(第一二九一號)
同外三十九件(島本虎三君紹介)(第二一九二號)

本日の会議に付した案件
石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を
改正する法律案(内閣提出第七六号)
産炭地域振興事業同法案(内閣提出
第七七号)

同外六十九件（島本虎三君紹介）（第一二六四号）
同外八件（芳賀貢君紹介）（第一二六五号）
は本委員会に付託された。

同（多賀谷貞穂君紹介）（第一一九三号）
同（橋崎弥之助君紹介）（第一一九四号）
同（岡田利春君紹介）（第一一二三四号）
同外四十九件（島本虎三君紹介）（第一二三五号）
同（多賀谷眞穂君紹介）（第一一二三六号）
同外七件（坂本泰良君紹介）（第一一二三号）

していくのか、それとも客觀情勢の変化に対応をして新しい合理化の計画でも立てる意思があるのかどうか、そんちらあたりの政府の基本的な考え方を、一つこの際明らかにしておいていただきたい。

度までに五千五百万トンの出炭を確保して、同時にトン当たり単価千二百円引き下げるというこの政策といふのは、物価の値上がり、あるいは賃貸金の値上がり、運賃の値上がり——運賃は今度のこの合理化法で保証されておるようござりますけれども、そういう関係で必ずしもその所信を確実に實現できぬことがあります。しかも現在出炭の状況を見てみますと、一月のベースで見ると、昭和三十七年度においては優に六、七千万トンをこえる出炭が確保できるといふような情勢にも一方あるわけです。こういう情勢の中で政府は依然として、昭和三十八年度に五千五百萬トン、一千二百円引き下げの今までの石炭鉱業の合理化計画といふのを貫

が、まず、第一の目標の千二百円下ば
の五千五百万トンを達成することが第
一にやるべきことだ。かように実は考
えております。

○濱井委員 そうしますと、政府の方
針としては三十八年度までの、五千五
百万トン態勢の確立と一千百円の引き
下げの基本方針というものは変わつて
いない、こう確認をして差しつかえ
ざいませんか。

○佐藤国務大臣 さようございま
す。

○瀧井委員 そうしますと、最近、石
炭鉱業の合理化審議会の基本部会です
か、何かああいうところで、昭和三十
七年から四十二年までの六カ年の石炭
鉱業の合理化計画を立て、そして石

していく、これは大へん困難なことがあります。私ども、まず第一段が達成していく、さらにその産業自体の合理化なり、あるいは内容の検討ができる、こういうような状態でございますれば、業界においてもさらに御努力願いたいと思いますが、ただいまの段階におきましては、国内物価あるいは賃金との関係等から見まして、千二百円以下げることもなかなか容易ではない、そういう実情である。一方石油は、ただいま申し上げるよう、特殊な理由からこれが非常に安くなっている。されど無理やりに均衡をとるというふことは、これは私本来無理だと思います。しかし、御指摘になりましたような意

油等の値下かりが非常に早いので、二百円ではだめだ、やはりこれは千六百円か千七、八百円ぐらいの引き下ばりをやらないと、とても石炭産業といふものは重油等の液体燃料に対抗していくことができないという、そういう意見が新聞等にちらほらと載つておるようですが、これは政府は全く関知せざるところであつて、政府としては三十八年度までのこの目標といふものは金科玉条のものである、こういうことになるんですね。

見が一部にあることも事実でございま
す。しかし、政府自身がただいま基本
的な考え方を修正しているといふもの
はございません。

○滝井委員 そうちますと、一応五千

五百萬トン、千二百戸態勢と/orもの
を政府は貫くことを確認していただき
ましたので、次の質問に入ります。

実は、先日をちとここで質問をしたのですが、現在、たとえばわれわれの田川炭田の状態を見てみまして、出炭のトン数といふものは三百一、三十五万トンが依然として出てきているわけです。これは今から数年前と同じ形です。しかし、炭鉱の数は非常に急激に減ってきているわけです。炭鉱の数が減って、そして出炭態勢が同じだということは、一人当たりの出炭能率というものが非常に上がってきていることを意味するわけです。かつては三トันからそこら出しておつたものが今二十五、六トันから三十トัน出るから、労働力は非常に減つておる、山の数も減つておるけれども、出炭量は大きくなっている、こういうことが言えるわけです。この場合に特に注意をしなければならないのは、出炭量が同じであるということはどういうことを意味するかということは、相当多くの労働者がそこで首を切られてしまっている、こういうことです。それじゃその首を切られた労働者が、他の能率の上がる山に全部雇用されておるかというと、そうではなくて、その能率の上がっている山の労働者も急激に少なくなってきてる、こういう形が起きてきているわけですね。そうしますと、今後政府が近代化資金をつき込んでいく場合にどういうことになるかというと、非常

に特殊の、能率のいい炭鉱にしか金はないから、どうも困る。資本主義の原則、弱肉強食の原則は、自由競争といふ形になつてゐる。それで、そういう形になつてゐるわけですね。これが、当然のことだと思う。労働者もある程度やはりお互いに、人生の計画といらものを立てなければいけないわけです。今自分が一生懸命になりますし、学校にもやらなければならぬ、あるいは、自分もやがて定年があるわけです。ところが山の運命が一体どの程度あるかというおよその見通しさえ自分がのあとに入れようか、こういろいろおもいに人生の計画といらものがあるわざです。とにかく、家でも建てて、子供をまたがれていくといふ事態の中で、これは自体も望んでおるわけですし、産炭地振興事業團にも関連してくるわけですが、今自治体なり労働者の諸君が要望するのは、一体この自分の働いておる山はどの程度まで五千五百万トン・ペース、千二百円引き下げについているべきかと、それから労働者と自治体、炭鉱地帯の者すべてが今それを知りたがつておるわけです。これを明らかにしなければいかぬ時代がきていると思う。ところがこれを明らかにすると、資本主

義の世の中、大企業の運命といふものはもうあと一年じや、こう言われる」と——きのうわれわれも議論したのですが、お前は胃ガンだと言われたりすれば大へんなことと同じです。

われわれの学生時代に、こういう話がありました。これは余談だけれども、つながりますから……。実は、非常に修養をした神宗のお坊さんがあつたのです。そして若い大学を出たての医者が、そのお坊さんの担当になつておつた。そのお坊さんはいわく、先生、わしはどんな病名をつけられようと絶対に気落ちすることがないと言つて、若い医者を弁舌さわやかにこまかしてしまつた。教授からは絶対にお坊さんの病名を言うことはまかりならぬと言つたら、翌日からこのお坊さん飯がわれておつたけれども、その若い卒業したての医師がお坊さんに向かつてこつそりと、実はあなたは胃ガンだと言えなくなつて、一年くらい寿命があるだろらと言つたのが、二ヶ月くらいで死んでしまつた、こういう話があります。それと同じように、お前の山は一年じやと言つると、なかなか金の貸し手もない、品物の入れ手もないと思うのです。しかし、そうかといって、言わなければ労働者は大へんです。自治体も大へんです。そこでこれはやはり政府が、半年くらい前に、この山はもうだめです、だめだから買い上げます、銀行その他へは、金を貸す場合には、この山の出炭と、いうものは月に一万トン、六ヵ月で六万トンしか出ませんよ、この範囲でおやりなさい、こういう山の出炭とその山の出炭に見合ひ借金力とありますか、こういうものをやはり政府がきちつと

言つてやる方がいいと思うのです。ガーンの患者でも、あなたは六ヵ月だ。こう言つてもらつた方がかえつて、一人の人間の場合ならば、六ヵ月だと言つことは大へんだけれども、たくさんの大へんな者がおるわけですね。一人の炭鉱主の運命を予告しないために、五百人あるいは自治体の何百人かといふ人が、その人の運命がこれにつながつて死んでしまうとすれば、一人の炭鉱主を犠牲にすることとはやむを得ないと思う。しかも、六ヵ月の猶予期間は政府が責任を持ちますよ、六ヵ月だけはその炭鉱は政府が必ず長期契約のルートに乗せて電力会社に入れる世話をしますよ。こういう方法をとる必要があるのじゃないかと私は思うのです。それを今やらぬところに非常に問題があると思うのですが、この点については非常に自治体でも、そこに働く労働者も困つておるのですから、これについて何か政府は考えておることがあるのかどうかといふことです。

ころが、さらにその五千五百トンのうちの、この山は一体どうなるのだ、こういう問題になりますと、これは通常省自身、この山の寿命は幾らだといふことを具体的に知らしてくれとおっしゃれば、現在データを持たないわけでもございません。しかし今日の石炭技術あるいは採鉱技術等から見て、一応推定するだけで、必ずしもそれが当たるわけのものでございません。やはりこの山の寿命といふものは、一体だれが一番よく見当がつくのかといふと、これは経営者だろうと思います。そして経営者自身は、その山の寿命といふものを知り、そしてその経営に従事しておる。しかも、組合との間には絶えず交渉を持つておる。そういうことを考えますと、政府からこの山の寿命が幾らあるのだとか、あと何年あるのだなどいろいろことを申すまでもなく、これは労使双方が、自分たちの従事しておる山の実態といふものについては、政府より以上に深い認識を持つておるのではないかと思います。ただ一つここに問題になりますのは、経営者も經營を続けていきたい、労働者もその職場にいたい、しかしいろいろ工夫してみても、薄い層であるとか、あるいは非常に深度が深いとかいうことで、なかなか採成といふことが技術的にも困難で、いわゆる他の競合の燃料と比べてみて採算がとれない、市場性がない、こういふようなものがあるだろうと思います。これはいろいろな意味において市場性がない、あるいは将来が枯渇しておる、そういうものに対して、事前にそれが発表できるかどうか。これを全然知らぬ顔をしておるわけにもいかない。ことにそういう山だと経営

政府といたしましては、せつかくスクランプの方策もあり、またその法律もある。そういう危険な山をそのままの状態で掘らすわけに参りません。そこで事前に勧告なりあるいは十分な相談をして、それで山の寿命をきめていくということは可能だと思います。けれどもそれ以外の場合だと、なかなか容易なことではないし、また、これは經營者と組合の人が一番よく知つておるだろう。また政府が買ひ上げたいといつても、これを公表する時期はよほど気をつけないと意外な摩擦を生じやすいのであります。ただいまいい例をとつて申されました。いかに大悟徹底していると申しましても、聞かされれば非常に動搖する。これが私どもが一番苦労しておる点でございます。私はもちろん名医でもございませんし、手もまた大悟徹底していない。その状況のもとにおいて、君たちの山はあと三ヶ月だとか、あるいは半年だとか、こういうことを申すことは、これはよほど気をつけなければならないことだ。かように考えます。今までいろいろスクランプの対象になる山を事前に公表しようとされました。これがなかなか社会問題、政治問題等でございますので、そういう意味では非常に慎重を期しておるというのが現在の段階でございます。御了承いただきたいと思います。

上げを申請している六十七万トン分ですね。それから政府が今後計画をしておる六百二十万トンのうちのこととしてこの新しい方式で買い上げようとしておる百二十万トン、それから保安の四十五万トンですね。保安のものは、金を入れてよくすれば、その必要はないわけですね。こういうものに私は限局をして議論をしたいと思うのです。

石炭鉱業合理化臨時措置法も、御承知のように、出炭量とかあるいは炭価とかいろいろなものは一応おきめにならなければ、ところが石炭鉱業の合理化計画といふものは、人間の問題については、私はいつも指摘しているのですが、何も言っていない。石炭を掘ろうとするならば、一人当たりなんぼにしなさい。二六・二トンと言つておる。その場合に、その山に労働者は幾ら必要なんだ、これくらいは雇用しなければならないということはちつとも言つておらないのですよ。だから人間の問題は、さしみのつまよりもっと悪い状態で放置されておるわけです。

私はやはり合理化計画を法律でこうして政府が金を出してやりになるならば、それに伴う人間の問題についても、これは労働省が立てるにないかもしませんが、立てる必要があるかもしませんが、立てる必要がある。それがやはり親切だと思うのだろう。これがやはり親切だとと思うのです。石炭鉱業を守るために、その鉱区を買い上げてやりますよ、鉱害も見てやりますよ、未払い金利も見てやりますよ、こう言いながらも、一体その運命はいつなんだ、いつになつたらこれを買上げるのだということを労働者に言わないので、不親切だと思います。そして事業主だけに、鉱業権者だけに、申請しておけば、君の番がきま

したから来なさいと言つて、呼び出しへ金の相談をする。そうすると自治体もつんばさじき、労働者もつんばさじき、一体鉱業権者が幾らにこれを売つてもらつたかということは全然秘密にしておるのでですから、鉱書を受けた被害者もわからぬし、その鉱業権者に金を貸しておる坑木屋さんも、それから機械屋さんもみんなわからないわけです。そして、もらつた金は銀行に返したり何かしておれは無一文だと言われる。泣こうにも泣けないわけです。今そういう実態は、中小企業の鉱業権者にはざらです。だから、この運命をやはり知らせてもらわなければならぬ。特に、人間の運命については知らしてもらわなければならぬ。

すと、田川の職業訓練所では入れる余地が全然ない。だから、合理化計画とこういったものとがちつともマッチしておらないのですね。一番のしわが労働者にきて、追っぽり出される。そして日雇い労働にいく。聚就にいこうとするならば、七千人のワクがあつて、順番がいつくるかわからない。日暮れで道遙しの感なんです。こういう状態では、とても分散政策はできない。だからわれわれは、これは合理化計画なんですから、少なくとも合理化という名がついたら、やはり人間の問題まで合理的に処理をしなければならないといふ問題だと思うのです。私たちは石炭鉱業合理化法には反対です。しかし大臣も御存じの通り、今度の炭労の政策転換の闘争といふものは、今の段階で、石炭がなくなつて、その山は来年の三月につぶれると言わればやむを得ない、これには反対できない、よろしい、それでは山をつぶしてもいいから、来年の三月になつたら一つ私の安定職を見つけて下さい、こういふところで話が進んできてくれるわけですね。だから来年の三月にはお前の山はつぶれるぞということを六ヶ月くらい前に言つてくれれば、安心立命ですよ。いわば安心立命を与えるようなものですよ。技術的に考えればそういうことは可能だと思ふ。すでに鉱業権者は満足した、それが風の間に間に全労働者にはわかつておる。わかつておるけれども、お互ひ人間だ、お前はガンだと言わればおそろしいと同じように、何か問題がある。しかし今度は、労働者が新しい職場に転換をしていくための心の準備を与えるためには、六ヶ月は必要です。子供の学校の入学、転校の問

題についても考えなければならぬ。あるいは人生の計画をスームズに立てさせるためには——この六十七万トンのうち、半年くらいに買い上げられるものがどのくらいあるか知りませんけれども、二十万トンや三十万トンくらいいは半年くらいで処理できる。そういう山は、運命はきまつておるわけですから、心の準備はできかねるうとしているわけです。それをはつきりして、政府が次のあたたかい手を差し伸べ、同じ企業の中で安定職場にしてあげるということをするのが、当然石炭政策の責任だと思ふのです。幾ら私企業だといたって、人間を使って、弊履のことを捨て去ることは、ヒューマニティが許さぬと思うのです。この点で六十七万トンのことしの買い上げの百二十万トンについて、大臣はどうお考えになりますか。

現地調査をいたす段階が一つとなりま
す。この現地調査をいたす段階に入り
ますと、大体この山は買ひ上げ得るの
ではないかという見通しを立ててやつ
ておるのであります。現地調査をや
るときには組合の承諾を必要とすると
いうことになつておりますので、現地
調査をやりまして実際の買ひ上げの手
続が完了するが、大体平均すると半
年ぐらいかかるようでございま
す。今お話しになりました半年前とい
うことにして、偶然の一致が知りません
が、合致するような順序に相なつてお
ると思ひます。

○浦井委員 半年ぐらい前になつて
も、今は半年後に買ひ上げられるの
かどうかわからぬ。一番早いので半年
です。とにかく買ひ上げの評価額の内
示をするのが、鉱害調査を今全部やら
なければならぬから、それが一番早い
のが六ヶ月。われわれのところでは、豊
国炭鉱のような大手でも、スタッフを
そろえてやつても一年かかつてようや
くなるという状態です。今鉱区が幅狭
して、鉱害が複雑になつてきておる、
破断角その他の関係があつて、簡単に
はいかぬわけです。どうせこの山は動
いておるわけです。何とか石炭を出し
ておる。出しておる石炭を、国が電力
会社その他にきちつと六ヶ月間、一定
の国のいう出炭をすれば保証するとい
う形になれば、坑木業者その他も、こ
の山は六ヶ月後につぶれますよといわ
れたつて、いいということになる。労
働者も、それまでにきちつとした態勢
ができるくると思うんですよ。何かか
ゆいところに手が届くような親切心と
いうものが、これまでにきちつとした
おるのです。それは、鉱害とか未払い

賃金みたいなものは割合熱心に討議をなされますが、それどころか、やはり次の雇用というような問題、住宅という問題まで考えるところまで、やはり総合的にいかなければいけないと思うのです。現実には、御存じの通り、ほんとうに買い上げが行なわれるのは、山が閉山をして半年か一年してから買収することになるから、労働者はその間も退職金もなければ、何も金がないのです。だからみな生活保護にならなければならぬ、こういう形になるわけです。何かこれらあたり、特に今年度新しく買い上げられる百二十万トンについてはそういう方式を出して、そして炭鉱なり全炭鉱に、それがそういう組合に所属しておるならば皆さんの方からお示しになつて、そしてそこらで労使協議をして、きちつとした跡始末をしてもらうと、私は非常にスマーズにいくといふふうに思うのです。特に雇用対策等がうまくいくと思うのです。そういう点どうですか。そこらあたりもう少し合理的な、秩序正しい、労務政策も加味した合理化政策というものをやりにやらなければ、やはり今の状態では、今井さんが非常に骨折られておるが、成績は結局まだ速い、労働者が残っちゃう、こういう形になると思うのですがね。

かけるときには、もうほとんど閉山寸前というか、また、現地調査に来たのだからこれは閉山だ、こういう形では混乱を来たすのではないかと思う。だから実際問題として、ここはどちらがよろしいのかわからかねるのです。たとえば現地調査に行く、現地調査をする際には組合の承諾を必要とする、そのときに組合とじっくり話をし、残存期間といふか、その間の継続作業の取りきめができるば大へんいいですが、それができない状況が今の姿ではないか。そうすると、現地調査に行くときにはもうすでに閉山しているというような場合の現地調査があつたり、あるいはまた現地調査を行つたら、もう逃げる方が先で、あの残存期間拘るということよりも、いよいよやめるのだということで、浮き足立つというのが今のは実情じゃないかと思う。そこから何からうまく経営者、組合、双方で責任を持つような態勢ができるかどうかです。これは私どもも、もう少しよく実際の場合について指導してみたいと思います。思いますですが、さつきのガソリンの病名発表と同じような形になつてゐるのじやないか、ことを非常に心配します。これは実際問題として、私ども取り組める余地があれば十分取り組んでみたいと思います。

評議額を内示するのは二カ月か三カ月でできるだらうというので、あれは二、三カ月の余裕しかとつていませんよ。初めのうちはそれぐらい早いと思つておつたのですよ。われわれもそううだと思つていた。初期に買い上げを請した炭鉱というのは、問題なくすつといつていますよ。非常に早くいつついるのです。ところが、その後被害者がされるぞということになつた。一番典型的なものが真岡炭鉱です。これで合理化事業団の方も賢くなつて、これは大へんだ、用心しないどこまかでされるぞということになつた。一番典型的なものが真岡炭鉱です。これで合理化事業団はうんと出血したのです。全部鉱害が終わつたと思って買ひ上げたところが、次から次へと鉱害が出てくる。そして、おそらく今事業団が岡崎林平さんに対して裁判をしておるはずですが、次から次に出てきた。そこで、あつものにこりてなますを吹く形になつて、これはすみからすみまで全部調べてみなければだめだ、鉱業権者の持つておる炭住まで、鉱害の登録をさせなければ、一切炭住については買ひ上げぬといつことになつてしまつた。猫額大の土地に至るまで、すべて鉱害を片づけてしまわなければ買ひ上げぬ、こういう形になつて、今のような形になつたわけです。だから、これは非常に事務が渋滞をしておるのであります。これはこの前も申しましたが、そういう形があるので、問題はやはり申請をしたときに、その時点でもうこれは鉱業権者が明らかに閉山の意思表示をしたものですから、それから六カ月以内に買い上げの事務を何らかの形でやるという、そこには労使双方を、政府の方なり事業団が呼んで、きちつと処理を

させるという形で内示をする、これは組合の幹部に内示をする、絶対に口外してはいかぬといふような形で……。口外するかもしません。申請したら、風の間に間に、あの炭鉱は何月何日に申請したらしいということがわかるかもしれません。それくらいのことなら、ガソもしかねし、胃かいようかもされないといふわけですから、半信半疑ですからいいと思います。何か組合自身、鉱業権者自身には、労務者の今後の運命について考へるだけの余裕を与えるといふことが必要じやないかと思うのです。だから問題は、申請をしたときの時点をとらえなければいかぬのじやないか。そうして同時に、今までの事務のやり方をもつと改革して、そうして促進をしていく、こういう形を私はおとりにならなければ、今後の新しい合理化事業団の六百二十万トンについても、やはり同じことが出てくると思うのです。これの方がおむずかしい問題が出るのじやないかと思う。というのは、これではおそらく合理化事業団は、鉱業権者というものに責任を持たなくなる。ですから、その飛ばしちりはどこに行くかというと、通産当局の鉱害部に行くのです。鉱害部が今度はその調停をやるのに、おそらく人數をうんとふやさなければ片づかぬ問題が出てくる。鉱業権者は逃げてしまふ。そうしておそらく無資力の形でうんと国に持ち込まれてくるという形が出てくることは、火を見るより明らかです。だから無資力の形で鉱業権者の始末をするといふならば、申請をしたときにきちっと抑えるものは抑えないと、私がほらざるを得ないのじや

は前から「一百一、三十万トン出でておつた、今も出でておりますが、労働者は三分の一に減つておる。残るのはどこが残るか、三井しか残らない。これほどうしてかといふと、近代化資金もみんなそこに行つて、他のものには行かない。だから三井と、三菱、住友、同じ財閥系の炭鉱でも、うんと開きが出てくるのです。これは鉱区をどういう工合に持つてゐるかによつても違つてきますが、安い金が入つてくるのです。無利子の近代化資金が入つてくれれば勝つにきまつておる。コストが安いからどんどん伸びる。合理化されて、労働者は首切りされて出炭は上がつていく。他のものはこれに追いつけないから、今言つよう前に先回りしなければならぬ。先回りするときに、どういう形で先回りしてくるかということです。これは日本の、特に筑豊炭田における炭鉱といふものは、もはや近代化資金をつき込んで機械化する段階ではないのです。やはりこれは人間の労働力によって出炭率を上げる以外はない。そうすると、石炭の原価の五割も六割も人件費が占めておる現段階では、結局賃金を下げる以外にない。賃金を下げることによつて高能率の炭鉱と太刀打ちする以外に方法はないのです。

いえども認めざるを得ないとと思うのですが、しかし行政というものはやはりチェックするところ、何かコントロールするところがなければ無秩序になってしまいます。それでは石炭の合理化政策なんというものは要らないことになる。わざわざ国がとうとい税金を入れて、私企業の、何の役にも立たない取引尽くした範囲を貰い上げてやることとは、やはりある程度のコントロールを國が石炭産業にやらなければならぬ、秩序を守らなければならぬといふ上から金を出すわけですかね。そうしますと、たとえば今典型的なものとして大峰の例が出たので、大峰の例で参りますと、今千二、三百人の人を使っており、そうしてこれを会員は第二会社にやるわけですよ。第二会社にやつた場合には、これは私しろととなりに考えるのですが、今度第一会社を作つても、坑口を許可しなければいけですから、やる場合は何でやるかというと、昔の坑道を使ってやるわけですね。これはおそらく、坑道に金を投資ならBといふ第二会社ができるといふいいと思うんです。これは大峰の鉱は閉鎖して、そうして別な新しいB社を作つても、坑口を許可しなければいけですから、やる場合は何でやるかというと、う理論だらう思います。ところがそのときに、施業案ももとの通りに持つてくるかも知れませんが、との通りの施業案というものが新しい会社に当てはまるはずはないので、そこで新しいもののもとの坑道を使うときに許可をしなければ、会社は先回り思ひのですが、その点はどうですか。

○今井(博)政府委員 大峰の例は、第二会社になりまして、これは坑口使用許可ということとて当然許可の処分の対象になると思ひます。第二会社が從来の坑道を使ってそのままやるというわけには参りません。これは保安臨時措置法による坑口の使用許可といふことに当然ひつかつてくると思います。

それから、先ほど田川の例でいろいろお話をございましたが、田川の場合も坑口を若干閉鎖するといふ旨画を持てておるのでありますて、これは維持群の中でも、山そのものをつぶす場合は別いたしましても、そういう坑口を二、三閉鎖するといふことで存続する維持群といふものは相当ござりますので、これは一応いわゆる能率炭鉱といふものとは範疇が違うと思います。

○滝井委員 大峰の方は、これは非常に珍しいケースといふよりが、ニユースのやり方ですから、十分一つ御検討を願わなければならぬと思うのです。そうすると大峰の場合は、今局長さんの御説明では、大峰の今までの坑口を使つたのでは施業案は許可にならない、こう理解して差しつかえないのですか。

○今井(博)政府委員 それは、保安臨時措置法によりますと、坑口使用の許可を得なければならぬわけでありま

うんですよ。大体坑口といふのは能率が上がらなければ許可しないことになつておるんですよ。それで当時便宜措置として、小型坑道といふのを作らせて全部やつてしまつた。正常の坑道を作つてはいけないということでお、みんな小型坑道を作つて、それで体よくのがれた。そしてそれが保安の問題にひつかかって、今爆発を起こしておる。今小型坑道は禁止したわけでしょう。

○今井(博)政府委員 坑口の使用許可制度を非常に強化いたしておりますので、そういうものは許可いたさぬことになつております。

○滝井委員 そういうものは許可せない、こうなりますと、今度は第二次会社を作れば、それは新鉱開発ですね。新鉱の開発をやる場合に、これは私は能率だけではだめだと思うのです。労働者の待遇が前より極端に下がつたものは、これは能率が上がつたことにならぬと思うのですよ。賃金も少なくとも前と同じ程度でなければいかぬだらうし、それを極端に引き下げて、残業をさせて能率を上げるのでは、一人当たりの出炭を上げるのでは話にならぬと思うのです。だから私はこらだとと思うのです。先回りをして、利己的に、政府が計画をしたこういう秩序ある合理化政策といふのを、大手の炭鉱が、みずから經營のみを考え、労働者と自治体を犠牲にして、第二会社に切りかえてやるといふような、こういふ行き方は、私は許すべきでないと思うのです。これを許したら、合理化政策といふものに國の税金を出すべきでないと私たちは思ふ。労働者を犠牲にして、資本家だけがもうけるよう

なことなら、これはわれわれの税金ですから、出すべきでないと思う。しかも、その石炭はおそらく古河が買取るんですよ。第二会社というのを見ながらなんですよ。自由にその企業に売らせるなら、まだ話はわかる。ところが、石炭はおそらく古河が買取るんでしょう。だから今大きな会社がとってしまふ。だから今大きな会社は、石炭の生産会社じゃなくて、販売会社になつていて。斤先にやつて、あるいは第二会社を作つて、販売権は自分が握る、こういう形をとつてゐる。資本主義の典型的な搾取の形をとつてゐるわけです。こういうことが白昼公然と許されるならば、もうこれは強い者勝ちで、弱い者は泣かなものですよ。どうですか、この大峰。非常に重要なところですがもしそういう大峰の場合に、古い坑道は許さない一向こうが労働者の賃金もきつとするとし能率は上げてくるといふなら、新しい坑口の開設の許可の基準に従つて許すことはいいかもしれません。そこでなければ私はこれは許すべきでないと思う。

状況を見まして、われわれとしては態度をきめたいと思ひます。

○滝井委員 これは、政府の態度のま
め方がおくれてしまふと、どんどん進

む。会社は三月一日からやると言つた
いるんですからね。かつて私は、糸井鉱
業が鉱区を分譲して新しいものを作ること
きにも反対をした。ところがあれは
炭政課が何かが、審議会が何かに諮つて
坑口を開設するかしないかきめるわ
けでしよう、いつの間にかしておつた
んですね。そして今のような状態にな
なつてきてるわけですね。これも同
じだと思うのです。第二会社をしばら
くやつて、第二会社でもうからぬよう
になると、今度は必ず租鉱権へ落とし
ますよ。租鉱権をやるか、組夫をやるわ
けです。こういうようによく次から次に落
としていく、最後は一体どうなるか
といふと、これは私のところの例で申
しわけございませんけれども、たとえ
ば今私の家のあるところの鉱区といふ
ものは、四代目です。一番初めには神戸
の錦木商店が持つておった。それを今
度は麻生鉱業に譲つた、次に野上鉱業
に譲つた、それから糸井鉱になつて、
四代になつてきてるんです。そろそ
ろと、初めから鉱害を徹底的にやつた
ものはない。一番最後のどんじりに
なつてから鉱害をやることになる。そ
れは私が生を受けて以来だから、四十
年の長きにわたつて、水の不便から、
れを安く買ってやる、次の者がまたそ
れをやる、次の者がやる、孫子の末ま
かし、その鉱害を必ず私がやりますと
いう一筆を前の鉱業権者に渡して、そ
れを安く買ってやる、次の者がまたそ
れをやる、次の者がやる、孫子の末ま
で鉱害は直らぬという形なんです。こ
れは結局、政府の石炭政策が第二会社

を許し、租地権を許し、組夫を許しておるというところにあるのです。まるで天賦人権みたように、明治の初めに、これからこれまでの土地はおれの

税区であると宣言をして、そして財産税を納めて、これを人に分けてやつていくという形なんです。まさに土地といふものは天下のものなんです。ところがその天下のものである土地、その地下に埋蔵する石炭をおれのものだと宣言をして、税金を払った人がみなやつしていくという形、そして下を掘つて、無過失賠償だといってなかなかやらぬ。次から次に譲つてしまら。こういう形は、今にして防がなければもう大へんだと思う。そういう意味でまず第一の防ぐ方法は、第二会社のときに防ぐ以外にない。これで坑口を許可しなければいいのです。今言われたように、経理の能力、技術の能力、出炭の能率といふようなことでおきめになると言はけれども、これはまた千差万別で、現実には小さな鉱鉄まで許しておるというのだから、第二会社で、しかも古河がバックした会社だということになれば、すぐ許すことになつてしまふのです。ところが今度は石炭政策の転換期にあたり、新しい買い上げ方式をやつて日本の石炭政策の合理化を、これから石油と負けないようにならうといふ段階で、こういふものをもし政府が許しておるならば、石炭政策の合理化政策はくそくらえといふことになる。だから佐藤さん、困難かもしれないけれども、かつての財閥会社の古河のよろなどころから、きちつとえりを正してチェックしていくべきだと思ふのです。これは将来あの地区の住民は大へんな損害を受けるのですよ。第

一會社から次々に必ず譲りますよ。」
の前僕は萩原さんが来たときに言つた
けれども、大手がそういう悪例をみん
な残しておる。三井、三菱、住友が

かつて、天賦人権のことく、これはおれの鉱区だと宣言して、自分がいいところばかり掘つて、悪くなれば租礦権に出す、あるいは第二会社を作り、販売権だけを自分が掌中に握つておるといふ形ですから、これを斬ち切る以外にないと思うのですが、どうですか。当然こういふものは許すべきじゃないなといふ形ですから、こういうことを鉱業法は予想していないんですよ。閉矿山を使つて新しく第二会社を作つてやるというようなことは、予想していない。そういう予想してないまゝ、立法者の意思の盲点をくぐつてやるようなことは、この際石炭政策として許すべきじゃないと思うのですが、これはどうですか。

だけであつて、人員等も新しい雇用關係に立つてやる、あるいは販売権を持つかつたない場合といろいろあるだろうと思ひます。けれども、これは皆

局組合との話し合いがつかないと、そういうことができる筋でもございません。当方で一方的に、申請があつたから山は閉山した、第二会社でやつて、くことを承認する、実はこういう簡単なものではないと思います。また地下資源そのものを全然放棄という形で、これも残念なことでありますし、これが掘れる方法があるならば、やはり地下資源も開発すべきだと思います。だから、非常に極端な説を、いずれが一方に片寄った説を申しますと、これは少し議論が極端に走り過ぎて、実情に合わないのではないか、そういう際に行政官厅としての指導的立場が必要なのだと思います。言いがえまするのだから」と思ひます。しかしながら、関係者が了承し、地下資源の開発ができるなら、その条件がある程度悪くなりましても、これは許してしかるべきじゃないかと思う。しかしながら、もう最初から本来の責任を遂行する意思なしに、そして責任者をかえることによって自分たちの義務を免れようとすると、こういうような無責任な行為は、これは許されてはならないものだらう。こういう点を十分行政官厅としては透徹した頭でこれを見ていくのが筋だらう、かように私考えます。だから、一がいに右だと左だとか、これはやめろ、こう言われましても、極端な説には私賛成しかねます。十分審情に合うように処理して参りたい、かのように考へます。

す。というのは、大峰というのは維群だということははつきり言われてるわけです。維持群というのは、非常にでスクランプをする群には入って

は政府が資金計画なり雇用計画でコトロールする道はある。たとえば、ういう炭鉱については経営者は金をき込んでいないのですから、そういうところにこそ、近代化資金といふものを貸してやるべきだと思うのです。うすれば、これは何とか息が付けるだけですよ。ところが、こういうところで近代化資金はいかないので。どうしてかというと、三井のところ能のいいところにいくことになるわけですね、極端な例を言えども。そういうことで、もう石炭資本が金をつき込んでしまうと、能率のいいものは残つてしまふよ。ちょっと悪いもの、維持群といふのは、金をつき込んでやるだけの価値がない。それならいつのこと人間うんと働かして、石炭を上げた方がいい、こういう気持なんですよ。問題は私はここにあると思うのです。從て、犠牲は一切労働者にきてるわはです。従つて、そういうところはどこでこれば買ひ上げるのですから——買ひ上げることいふことは、ただで金をきるのでと同じですよ。鉱区といふものも、掘つてしまつたあとは役に立たないといふですから、そういうところへは、五年なら五年あるならば、最小限度の近代化資金といふのを無利子で貸してやる。これは大手だから、返さぬことではないと思うのです。あるいは、鉱区を買い上げるときに差し押さえしておいても、てとつてもいいのですし、大手ですか

のもので金は持つてこられると思うのです。だから、そういう金を貸してやつて、資金的なコントロールをしながら、雇用の方のコントロールが、私はやりようによつてはできると思うのです。今大臣は、極端なこと、どっちだ、左だ右だということは言えないところをやつたのです。結局、資金を切り下げるよけいに働かして、出炭をよけいに出した。その経験といふものを、今度は大峰に適用しているわけですよ。だから、こういうことはやはり社会正義——社会主義じゃなくて、社会正義の立場から、私は政治といふものは処理をしていかなければならぬと思うのです。これだけ言っておけば、あなた方もやられるのは慎重におやりになるでしょうから、一つぜひ慎重に——発祥の地の峰地炭鉱の坊ちゃんがここにおられますから、ぜひ一つ考え方をもらわなければならぬと思うのです。それから次は、同じような三井の問題です。これだつて、今六鉱の開鎖をやります、そして同時に、千十二人の希望退職ですよ。これは希望退職といつたつて、これだけやめてもらわなければ困りますというからには、これは首切りと同じです。希望退職といふのは、体のいい首切りです。ただ変形にすぎないわけです。と同時に、自転車置場とかいうようなところの身体障害者、未亡人等のしているところは、みな直営からはずしてしまふ。そうして別会社か何かにするのですよ。こういふ形態で、石炭山というのは、掘る方は

どうするかといふと、捨る方は組夫を入れておるわけです。そうして病院その他もずっと縮小してしまう、こういう形をとつてきておるわけですね。これから自転車置場その他身体障害者でやつておつた、あるいは御老人を使つておつたところは、自分の会社とは別にする、それから少し能率の悪い山とういうのは切り離す。それでは、切り離した、閉山をした、終掘をしたところを他のものにやらせないかどうかということです。全部、たとえば三井は大浦炭鉱といふようなものを作つてやつております。そして販売権はやはり握つているのです。これは第二会社とはちょっと形態が違つておるけれども、同じことですよ。これはただ第二会社といわないだけです。こういうことが一大会社、かつての財閥会社によって公然と行なわれる、そうして一方では、中小の山といふものはスクランプ化されていく、こういう二つの線でずっとやられたら、全く石炭政策といふものは、あなた方の計画といふものは、ここでわれわれと論議をしたこと以外のものが、大手の炭鉱によつてずんずん進んでいっているのです。これが結局労働者の雇用計画といふものを大きく阻害してしまつて、滞留労務者を作つておるのです。現在たまつておるのに、さらに千人か七百人が先回りしてくるのです。それでは広域職業紹介をやつてみたつて、それだけの能力もなければ何もないのです。こういう点を、義を見てせざるは勇なきなりでこういつた大手にわれわれが刃向かえは、牛車に刃向かうトウロウにひとしい。しかし、実力者の佐藤さんがあ

やるならば、これは三井さんだつて、古河さんだつて、ちょっと顔色着自になるだらうと思う。これがやはり私には必要だらうと思うのです。まあ佐藤さんは将来自由民主党の総裁になられ、総理大臣になられる地位にあるわけですから、義を見てせざるは勇なきなり、あわれみの心は仁の端なりといふので、やはり仁の端を発してもらわなければならぬときだと私は思うのです。そうでないと、失業の町だといつておるのに、大手がどんどんやつておるのでしからね。では三井は損しておるかというと、三井の株はどうしても、二十円か三十円だつたと思うのですが、今では百円とえているじゃないですか。九百万トンも出るのです。五山もあって、一つの山が苦しいからといって、その千何百人の労働者をやるというのならば、——明治以来三井鉱山というものは、実に政府から恩恵を受けているはずです。まあそれは當利会社だから、株が下がれば困るでしょうけれども、そこはやはり政府から何ばか近代化資金等ももらつておるはずですから、何とか政府の政策に協力をして、ことし切らなければならぬものを順番がくるまでは待つといらうが、私は話としては無理がないのじゃないかと思う。それを永久に私は六鉱なら六鉱閉鎖をしてはいかぬとは申しません。しかし、これはまず順番は待つてもらわなければならぬ。少なくとも維持群は非能率炭鉱と通産省から烙印を押される程度まではお待ち願うこととができるからといって先回りをすることは困るということだと思います。

のです。これは私はちっともおかしくない、正論だと思いますのですね。こういう点どうですか。三井についてはなかなか言いにくいでしょうが、やつでもらわなければいかぬと思うのです。三井は、御存じの通り、三池で実に政府に迷惑をかけている。政府ばかりではない、国家に大へん迷惑をかけております。あれだけ騒がして、それから警察の金も何億と使わしておる。それを今度は田川までやつてこういう迷惑をかけるということは、これはやはり三井としては考えてもらわなければいかぬと思うのですが、どうですか。

減っていくということは、初めから予定いたしておりますから、田川の例が、非常に先回りして、順番を待てと申します。それから大峰の場合も、決して先回りして六百二十万トンの中へ入ってきたというわけではありません。人間を整理して別の会社にするという問題はござりますけれども、六百二十万トンの中へ先回りして入ってきたという例ではございません。その点はちょっと誤解があるのじゃないかと思ひます。

○滝井委員 六百二十万トンに入ると、いう意味でなくて、つぶすといふ点については、労働者が七百人人入ってくるわけです。労働者を中心と考えれば、七百人の労働者が、今まで失業計画に載っていないのが入ってくるわけですね。そうでしょう。それから三井だって、もしかめになつてその鉱区を人に譲つたらやらせないかといふ、やらせるわけです。やらせて石炭は自分が売るのですから、販売権は取るのですから、販売権をお取りになるなら自分でやりになつたらいいでしょ。そこなんですよ、資本主義のからくりといふものは、自分がやつたら能率が上がらぬ。しかし、人にやらせたら、その石炭はおれが取るんだぞといふ約束でやらせるのですから、こんな虫のいいことはない。極端な言い方をすれば、お前働けといつて働かせて、働いた給料はみんなおれが取るんだ、持つてこいよというのと同じなんです。第二会社にやらせたら、独立をして

自由に販売権を持つてやれる、石炭の販売競争の中に入れるというのならいいのですが、そうじゃないのです。だから、ここに問題があるわけです。
それからもう一つ、私は別な面から問題を提起していいと思うのです。それは御存じの通り、たとえば炭鉱労働者を四万人雇用する場合には、その四万人のうちの七割五分と阿具根君は言うし、そのうちの五割五分との前政府は言つたが、五割五分というと、二万二、三千人といらものがまた新しく雇用されるという形になつていく。かつて働いておった炭鉱労働者を、五割五分連れてきて働かせておるのである。その場合の雇用形態はどうなつておるかというと、失業の期間が長ければ長いほど賃金が下がつておるのである。かつては三井におり、三井よりはちよつと小さいAという炭鉱に行く、それがさらさらに小さいBという炭鉱に行き、さらに小さいCの炭鉱に行つている。この間通算すると炭鉱労働者としては二十年、こういう形になつてきていた。今度Cを行つたときは、よわい四十をこえておるのである。だから、一番初めに働いたときの賃金——今炭鉱といらものははどういうことになつてゐるかというと、必ずしも年功序列ではない、請食給ですから、年をとつておる人ほど賃金は安くなつておるわけです。ちょうど保険の医療と同じです。われわれは、保険医療をプロレス医療だと言つてはいる。スクーターに乗つた若い医者の方がいい。年をとつている医者はよくない。それと同じ形が炭鉱に出てきている。若い筋骨隆々たる一二、三の方方が、よけい金が取れず。四十か四十をこすと、だんだん金

が取れなくなってきた。そういう形になつて三つ、四つと変わってきた人がみんな入ってきておるわけです。入るときはどこに入るかというと、みんな中小炭鉱の能率の悪いところに入れる、すなわち斤先鉱あるいは第二会社に入つていくわけです。だから今炭鉱労働者の平均年令を見ますと、大手だつて三十八になつてきてる。若い労働者は、魅力がないから炭鉱に来ない、こういう形になつておる。だから、私たちが炭鉱を能率を上げて安定産業、安定職場にして、安定賃金を与えるようとするならば、これを防がなければいけぬと思う。すなわち、炭鉱で首を切られてやめた者がまた半分以上炭鉱に行つて、また二、三年してその第二会社が能率が上がらぬようになると、租礦区に前より低い賃金で行く、こういふ断層といふものがきておるが今までの形態ですよ。それは大手のこういうものをお許しになるから、そうなる。それは結局、スクラップ化を早くしなければならないものを、スクラップ化を依然として停滞せしめ、災害が起きて初めてスクラップ化するという、何人かの犠牲の上において初めてスクラップ化の運命をたどっていく、こういう状況ですから、私は、少なくとも石油業法で佐藤さんがおやりになる程度の規制は、石炭産業におやり願わなければならぬ時期がきておると思う。これらいう点をあなた方はどうお考えになるかということです。あなた方は、行政の面だけで、なるほど、第二会社や三井のそういうものはやむを得ないとおっしゃるけれども、しかし、人間の面から見ると、そういうように、かわるたびごとに過酷な労働が激化して

いつておる。これをどこかで防がなければならぬ。それを許可しなければ、その労働者は若いうちに安定職場に転換をしていくわけです。ところが、非常に能率の悪い炭鉱まで第二会社その他で残していくれば、人間で能率を上げる以外にならないから、低賃金で働かせるということになる。だから、人間の上から見てこれを防ぐために、は、租鉄権その他をチェックする方法を講ずる以外にない。そうすると、能率のいい増強群、新鉱群、維持群の上部のものが残つて、能率が上がつてくる、あとのものは計画的にきらつとした職場を見つけて安定賃金を与える、こういうことになると思うのですが、今それがいいのです。だから、あなた方が一生懸命に炭鉱を整理されるけれども、炭鉱の数はちつとも減つておらない。総数は五、六百から七百くらいあるのです。それはまるつきりさいの川原の石積みと同じです。局長が石を積む、がらがらとくずれる、また積むという格好です。夕べに一山がつぶされたけれども、あしたにはまた二鉱ができる、こういう形になつておる。そのできた二鉱といふのは、つぶれた一山よりもっと労働条件の悪い、もつと過酷な状態で出てきておる。ここらあたりの悪循環を断ち切る方法は、第二会社を許さない、租鉄権を許さないと人道主義の立場に立てば、できないことです。これは政治がほんとうに関する問題でござりますから、そのうちよつと考へてもらわなければならぬ。いかがですか。

点についての滝井さんのお考えも聞きたいし、私も意見を述べたいと思います。
言葉がしばしばございますが、能率が上がらない場合にそれが一体どうなつていいか、これはおそらく、資本主義経済だろうが、能率が上がるが、能率が上がる山を無理やりに助けなくていい方法はないだらうと思います。ただ、その場合に、その山が一体どういう形になるのか、第一段の場合といいますか、大企業の経営には不適当だが、小企業の場合には存続される、こういう場合も実はあり得るんだ、そういう形態が許されるのは、資本主義の建前ばかりじゃないだらうと私は思う。おそらく、規模を小さくして経営をするということは、共産主義の場合でもあるのだろう、かように私は思ひます。全部が国だから同じことだと言われるかもわかりませんが、おそらく、生産規模の大きいものと小さいもの、その力の入れ方は、共産主義の国でもやや力が変わってきはしないか。これはそれぞれの経済行為として見た場合には、共産主義もなければ資本主義もありません。また、自由経済もなければ、統制経済の差もないとは思ひます。そこで、しかば非能率の場合には一体どういう形に進んでいくのか、ただいまの戦後経営の場合だと、労使の間のバランスがとれておるなら、これは双方で話し合いがうまくついていくはずであります。もし一方が強かつたら、その強い方の主張が通る。あるいは過去も現在も資本家が強いといふ御主張があるかもしれません、私は率直に言いまして、資本家がいつも強

い状況じゃない、問題は、労使が同じ立場に立つて、双方がひざを突き合わせて話し合ふ、ここに解決の道があるのではないか。先ほど大峰のお話が出ました。峰地鉱のお話が出て、これが悪い先例だということを言われておる。しかし、私の聞いたところでは、これは聞き方あるいは不十分であるかわかりませんが、峰地鉱の場合には、前の古河が退職金を支払つて、その退職金を運用することによって、新会社で働いておる人たちもその運用等で必ずしも収益は下がつておらない、こういう話をされております。おそらくこういう点が、新会社を設立して、そこで引き続いて採炭する、こういう点の話し合いがついたたえんだだらうと私は思います。もし話し合いがつかないのなら、第二会社など絶対にできるはずはない、こういふふうに思います。どの程度まで組合と経営者との間での話し合いがついたか、大事な鉱害の復旧はそれじゃできてるのかどうか、あるいは保安の問題はどうだ、こういう問題が私ども行政官庁としては非常に気になる問題であります。鉱害復旧の問題は、新経営者が一応形の上で引き継いでその責任を負うといつても、これを実際に負わないなら、これは私の方が行政指導する点があるだろう。また、第二会社になつたために前よりも保安が非常に悪くなつた、こういうことでありますならば、もちろん監督官庁として、生命に關することですから、責任を持つてこれは整備しなければならない。そういう事柄が会社經營の負担になつて、経営ができなくなつる、こういふことがありました。これは仕方がないことだと私どもは思ふ

Digitized by srujanika@gmail.com

双方で話し合いかつておるなら、これは私は、特に労働条件が過重になつたとかなんとかいだけで、形式的な労働条件で云々するわけにはいかぬだらう。ただ、もちろん、今の労働基準法に沿つて、これが非常な過重労働、こういうことになることについては、法規がござりますから、賃金は安くなりましても、労働時間なりはやはり法規を守らざるを得ないから、それまでの擁取はないだらうと私は思います。さらに進んで、第二会社が今度租鉱権者に移るとか、さらによろとかいう場合は、ただいま申し上げました行政官庁として責任をとる点、これを強く堅持していくことが一つ、もう一つ、私どもが最終的にこれだけは絶対にやらしてはならないと思いますことは、政府が買上げた山を再び掘らすということは、これは絶対にさせない。今度はこの点だけは非常に明確になつたようではございます。だから、この点は一步進んだと思います。この問題は、いろいろの鉱区の問題のお話が出ておりますが、なるほど、今地下資源としては一部残つておる、隣の鉱区とこれが一緒になればその山が掘れるという話をしばしば聞いて、鉱区の譲り受け等を希望した向きもあるようあります。これなども法律でやはり規定をしていて、保安上そういう掘り方はいかぬ、その鉱区を譲ることはいかぬといふような問題もあるようございます。これも、経営者同士だけでは鉱区の譲り渡しはなかなかできないと思います。

組合が必ずしも承しないと、鉱区の譲り受けをやつておらない。

また、滝井さんの先ほどの従業員の転職の話、七万人のうち、あるいは五万九千人が再就職するというお話をありました。だんだん小さい会社に行くといふお話をございました。私は、小さい会社に行く例ばかりでもないだろう、大きい会社にも移るのではないかと実は思っています。炭鉱労務者ぐらい、離職が多くて再就職の多いものはない。これは先ほどのような実例だけでお話しになります。炭鉱労務者ぐらゐ、離職が多いのではないかと実は思います。たゞ、私が先ほどお聞きにならないで、総体の大量観察をしてみると、必ずしも不都合ばかりではないのではないかと実は思います。たゞ、私が今日まで五千五百万トンの数字を申し上げた。それで、滝井さんがお聞きになりますように、五千五百万トンの点が一つござります。それは、私どもが今まで五千五百万トンの数字にござりますように、五千五百万吨の点でござります。この点は、私どももうすでに御披露いたしましたように、五千五百万トンを絶対それより多くさないと申しておるのはございません。だから、採算がとれる方法がないならば、それは五千五百万トンが六千万トンになつたつて、六千五百万トンになつても、これは大丈夫でござります。けれども、ただいまのところ、まだ五千五百万トンの炭が出ていないのだから、今から、六千五百万トン掘るのだと、とか、六千五百万トン掘るのだと、まだ五千五百万トンの炭が出ていないのだから、今から、六千五百万トン掘るのだと、がいたしますので、私は、ブレークキをかけておるのであります。一千二百円下げる石油と一千二百円下げる石油と

がができるというような状態のときに、五千五百万吨にすべきにする要はないと思います。従いまして、石炭業といふものを、国内資源である石炭場に立っております限り、これはせざるとも盛り立てていくつもりだし、そろそろするならばおそらく能率が上がり、こうして新鉱が開発されるならば、これは従業員自身が離職するといううちを目を見なくて済むのではないか、ようになります。本来の姿はそういう方向であつてほしい。ただいまの段階では、やむを得ず、合理化が進まない、こういう立場から、ある程度労働者の数が減る、こうしたことになる。これは本来望ましい姿ではございません。私ども、そういうことを避けたいと思います。しかし、なかなか合理化が進んでいかない、ここに実は悩んでいます。いろいろお話をございましたが、私は、經營者自身のわがままは許すつもりはございませんが、しかし、経済的なあり方としての労使双方の話し合いというもののがやはり中心をなす、政府、役所が関与する範囲はおのずから限定されるものだということを御了承いただきたいと思います。

から出てくるものを、やはりある程度予測をすることが必要なんですね。大峰の七百人など、まさにわれわれが予測をしていなかつたものが出てきました。私もその付近に住んでいて、三井が千人が二千人くらいはやるだろうということは聞いておりました。けれども、大峰がそういう形になるとは夢想だにしなかつた。これはおそらく労働者も同じだらうと思うのです。いろいろ二百三十二万トン以外のブリス・アルファというものが、五十万トンなら五十万トンというものが出てるのだという把握は、少なくとも監督官庁であるあなたの方としてはしておかないと、話にならないわけですよ。労働者とのかね合いも出てくるでしょう、出でてくると、その自治体は全く予算が組めないのです。それはどうしてかといふのは、自治省とのかね合いも出てくらでしよう、そういうものが突如として出てくると、その自治体は全く予算が組めないのでした。それはどうしてかといふと、ことしの予算を組むのに、たとえば鉱産税が出てるであらうと思って組んでおったのに、第二会社にかわって七百人の労働者が首を切られました。そうすると、まず市民税が狂つてしまふ、鉱産税が狂つてしまふ、固定資産税も狂つてしまふ、そうすると、地方自治体の財政計画も立たないといふ問題が出てくるわけですよ。こういう予想をせざるものについては、あなた方がそれぞれ鉱業権者に向かっておるはずですよ。それを出させるためには、それぞれの会社にはそれぞれ専門家がおつて、自分自身の山の計画といふものはみんなお立てになつておるはずですよ。それを出させる

は、あなた方の権限でできることで、
よ。だから、その場合に出てくる以
のことをおやりになる場合には、そ
は困る、そういうことをやるのな
ば、私は資金面でコントロールしま
よ。政府の政策に協力しないような
坑には、無利子の近代化資金は貸す
とはできません、これでいいのです
よ。今の炭鉱屋さんは、ただこの一
で参ってしまう。そういうことをす
ところの労務者については、あなた
方の雇用計画は責任を持ちませんよ。
これでいいのですよ。そうすれば、シ
勵者は、政府が責任を持たぬような
をどうしてやるのだと事業主に言ふ
です。そんなものはないのですよ。
政治権力を握っておるのでですから。
れだけを言つてもらえばいい。ところ
がそれを言わずに、まあまあそれじ
何とか考えましょといふことになら
から、むちやなことをやつて、われ
れがここでこういふ話までしなければ
ならぬことになるのですよ。だからこ
こらあたり、何か資金面と雇用の問題
からある程度——これは一般論として
例をあげたので、政府の計画以外のこ
とをやられることは非常に秩序を乱
す——政府は最近新しく、民主的秩序
の保持に関する法律案をお出しになる
うとしているが、むしろ私は、炭鉱業の
ものが、国会より先に今必要だと思ふ
のですよ。そういうものを一つ出して
もらら必要があると思うのですが、そ
ういう一般論としてぜひこれは大臣、
いろいろ思いつきの質問をして由しわ
けなかつたけれども、思いつきといつ
たつて私の日常日ごろ考えておるところ
ですけれども、何かきらつとした、少

なくとも仁丹を十粒飲んだくらいのすつと/orする氣持らしいはさせてもらわぬと、どうも何もやもやしたものがあつていかぬと思うのです。○佐藤国務大臣 だんだん話が詰まつて参りまして、澁井さんの御指摘の点も私わかつてきたよろでございます。御承知のように、労務が不足する場合は、経営者から政府に対しても労務確保の要求が必ず出ます。これは最近中小企業基本法を作ろうといえど、中小企業の労務の確保が必要だというような話があります。労務が過剰になつた場合の連絡が全然ないといつたら、今のような問題になるわけです。ことに石炭が今の合理化を進めていく段階にお話を通じて私にして参つたのであります。私はしばしばお答えしたと思いますが、石炭の従業員が離職することは非常につきりわかるが、そればかりが離職じゃない、今残る、あるいは開発する場合にいたしまして、能率のいい山といつても、今の従業員そのままをかかえていくにはいかにも規模が小さいといふものがいるのだ、だから、その出炭規模を維持しておる限り、そういう山でも離職者が必ず出るだらうということを、しばしば指摘して参つております。そういう意味から申せば、そういう山についての事業計画なり、離職者の、労務の必要数といふものの計画をやはり会社は持つてしかるべきだ。そういうものについて通産省なら通産省が事前に指導することができますが、今御指摘にありましたような摩擦は、幾分でも緩

和させることができるのじゃないか。そういう意味で、これは私どもも大へん啓蒙されたのですが、いわゆる計画经济ではございませんが、ただいませつから合理化を進めておる最中でござりますから、もう少し実情に沿うよな摩擦を各方面で起こさないようにしたい、かように考えます。

○澁井委員 これで終わりますが、できれば一つ六百二十万トンとは申しませんが、二百三十二万トンの、山の名前をあげるといふと、いかぬと言わると工合が悪いから、地域的な資料ですね、今言つた三井や大峰のような維持群、これは近代化資金をつき込んで能率を上げれば、当然労務者は少なくないわけですから、そういうものの資料ができますが、あわせて一つ作つてみてください。

○今井(博)政府委員 ただいまの二百三十二万トンについての地域的な見通しというものは、一つでくるだけ作つていきたいと思ひますが、山別になりますと、その辺は、現状ではまだちょっと困難かと考えます。それからちよつと今誤解がありまし

ておるかといふことを、資料として提出願いたいと思うわけです。

それから第二点は、合理化の反転現象として、たとえば首切り、退職資金がどんどん出ておるわけです。それに関連して、企業を切り離せば、それに対する実績も当然出て参るわけです。そういう合理化を進める反転現象としてコスト高という面があるわけですが、これが、これの趨勢はどうなつておるかといふ資料です。

第三点は、消費構造が変わつてきておるわけです。長期の展望に立つと、電力用炭がどんどんふえて、今までのほかの需要が減つてくるわけです。ところが、電力用炭の場合には石炭の価格が、比較的大口消費のために安いわけです。従つて相対的に、売り上げ炭の手取りが下がつてくるわけです。

そこで、この点に問題があるわけです。これから近代化資金を投入するためには、

資料の提出を願いたいと思うわけですか。
次は、労務構成の問題なんですが、合理性を実施する場合と今日の労務構成とは、一体どう変わつておるのか。これは、従来炭鉱の職場であるべき常勤の範囲も漸次狭められる、こういふ傾向に実はあるわけです。従つて直轄、組夫と臨時夫を加えて、福利厚生、鉱害関係を第二会社に切り離す、これらは、従来炭鉱の職場であるべき常勤の範囲も漸次狭められる、こういふ傾向に実はあるわけです。従つて直

期、短期、長期のいわゆる借り入れはどうなつておるか。特に開銀あるいは昔の復金、炭住関係などがあるわけですが、それは今日一体どうなつておるかといふことを、資料として提出願いたいと思うわけです。

それから次は、近代化資金が貸し出しがされておるわけですが、これは四割政府が出すわけです。五年間利子をたな上げにして、五年後から返済に入れるわけですが、この近代化資金と自己資金、さらに開銀から当然あとの四割が出て参るわけですが、これが今日、近代化資金を投入したけれども、それが出て参るわけですが、これが今日、利子はトントン当たり一体どういう形に

増加をしておるか、それだけの額が一連企業といふものは、合理性が実行されて今まで、どういう趨勢で一体

解決の状態にあるわけです。九州の場合には比較的問題がないようですが、北海道の場合には国有林が非常に多いので、坑木の入手の問題で非常に保安上の問題も冬あたりには惹起しておる。まだそれが改善されていないので、北海道では坑木協会といらものが作られて、坑木の需給安定に努めておる。これはまだ解決されていないわけですが。従つて解決するとすれば、これは国有林の関係、やはり国の施策として解決しない限り、北海道の場合には民有林が少ないのでですから、解決できなわけです。従つて、その点についてはどういう実態にあるのか、それを一体どう解決していくかとするのか、いずれにしてもそういう坑木関係の資料を出していただきたいと思うのです。

時間のかかるものもあると思うのですが、でき次第一つ早急にしてもらいたい。できれば、あすあたりまでにできる資料がこのうちあればお知らせ願いたいと思うのです。

○有田委員長 次会は明二十一日午後一時より開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後四時五十四分散会

右炭対策特別委員会議録第八号中正誤	
六 タ	行 誤 正
三 一	日本国有鉄道と日本国有鉄道の
四 タ	末 金額 全額
五 二	三 意見 意見書
六 タ	元 前項の規定 前条の規定 によりによる